

**Samedi 15 Juin 1895 :**

## Création de la Société Chimique — des Usines du Rhône —

**C**e 15 juin 1895, la société Gilliard, Monnet et Cartier devient la Société Chimique des Usines du Rhône (S.C.U.R.). Grâce à l'apport de nouveaux capitaux, la société augmente son capital, 3 millions de francs, répartis en 30 000 actions. Les experts ont émis un avis très positif à l'annonce de cette opération : "c'est une affaire très avantageuse, qui mérite notre confiance. Cette ancienne et importante maison jouit d'un crédit de premier ordre", ont-ils déclaré.

Jean-Marie Cartier, Président du Conseil, exprimant sa confiance en l'avenir, a conclu : "pour rester à la hauteur de notre mission, nous avons augmenté nos installations et fabrications anciennes. Nous en ajouterons de nouvelles très importantes, car le succès de l'industrie de la chimie organique est basé sur une science dont les progrès sont continus, rapides et parfois même surprenants".

Souvenons-nous que la maison

Gilliard, Monnet et Cartier a pris naissance à La Plaine en suisse. Les trois entrepreneurs, unis dans une même société pour fabriquer des colorants synthétiques, qui viennent d'être découverts et servent l'industrie textile en plein essor, ajoutent progressivement à leur catalogue des activités dérivées. Dans les établissements de La Plaine, puis de Saint-Fons, la chimie des matières tinctoriales, qui emploie le goudron de houille comme matière première, favorise l'émergence de productions variées, telles le phénol, l'hydroquinone, l'acide salicylique ou encore la vanilline. De 1886 à 1894, la société dépose une cinquantaine de brevets, dont vingt cinq concernent les colorants et douze, le chlorure d'éthyle.

Au seuil de la création de la S.C.U.R., le rythme de ces innovations va-t-il s'intensifier, comme l'espère le Président du Conseil, Jean-Marie Cartier?

Seul l'avenir le dira.

### LES ACTIVITÉS DE LA SOCIÉTÉ

- Ventes de produits de droguerie, matières premières, de teintures et extraits tannants.
- Fabrication de produits chimiques, pharmaceutiques et thérapeutiques.
- Fabrication de parfums synthétiques.
- Préparation de produits bactériologiques.

### ORGANIGRAMME 233 PERSONNES

- Siège : 19 personnes.
- La Plaine : 56 personnes (1 directeur, 7 chimistes, 1 mécanicien, 2 employés et 45 ouvriers).
- Saint-Fons : 158 personnes (1 directeur, 1 ingénieur, 7 chimistes, 6 contremaîtres, 3 employés et 140 ouvriers).